

# 4

1 Te conjuro delante de Dios y de Cristo Jesús, que ha de juzgar a vivos y a muertos, por su manifestación y por su reino: 2 **proclama la palabra, insiste a tiempo y a destiempo, arguye, reprocha, exhorta con toda magnanimidad y doctrina.**

El autor "conjura" a Timoteo a una tarea en relación a "la palabra", es decir, el mensaje del Evangelio. La tarea contiene cinco verbos: proclama, insiste, arguye, reprocha y exhorta. Es un texto muy usado en la Iglesia.

fin DOMINGO C 29º

3 Porque vendrá un tiempo en que no soportarán la sana doctrina, sino que se rodearán de **maestros a la medida de sus propios deseos y de lo que les gusta oír; 4 y, apartando el oído de la verdad, se**

El autor anuncia un tiempo en que los miembros de la comunidad no harán caso de Timoteo, sino que buscarán maestros que digan lo que desean oír, cosas que no son verdad pero les gustan.

**volverán a las fábulas. 5 Pero tú sé sobrio en todo, soporta los padecimientos, cumple tu tarea de evangelizador, desempeña tu ministerio. 6 Pues yo estoy a punto de ser derramado en libación y el momento de mi partida es inminente. 7 He combatido el noble combate, he acabado la carrera, he conservado la fe. 8 Por lo demás, me está**

Compara la fidelidad de Pablo al Señor con el boxeo y la carrera. Al llegar a la meta, recibe la corona -de salvación en vez de laurel, la laureola- de los deportistas ganadores.

inicio DOMINGO C 30º

Insta a Timoteo a cumplir con su ministerio/ evangelización (el término "evangelizador" es raro en el N. T., sólo viene 3 veces), a pesar de las adversidades/ padecimientos. "Se sobrio" es no dejarse "emborrachar/volverse" a esas fábulas

Cambia el tono de la carta, que se vuelve más personal. La muerte de Pablo "en libación/ofrenda" "es inminente".

reservada la corona de la justicia, que el Señor, juez justo, me dará en aquel día; y no solo a mí, sino también a todos los que hayan aguardado con amor su manifestación.

9 Procura venir enseguida a mi lado, 10 pues Demas me ha abandonado, enamorado de este mundo presente, y se marchó a Tesalónica; Crescente, a Galacia; Tito, a Dalmacia; 11 Lucas es el único que está conmigo. Toma a Marcos y tráelo contigo, pues me es útil para el ministerio. 12 A Tíquico lo envié a Éfeso. 13 El manto que dejé en Tróade, en casa de Carpo, tráelo cuando vengas, y también los libros, sobre todo los pergaminos. 14 Alejandro, el herrero, se ha portado muy mal conmigo; el Señor le dará el pago conforme a sus obras. 15 Guárdate de él también tú, porque se opuso vehementemente a nuestras palabras. 16 En mi primera defensa, nadie estuvo a mi lado, sino que todos me abandonaron. ¡No les sea tenido en cuenta! 17 Mas el Señor estuvo a mi lado y me dio fuerzas para que, a través de mí, se proclamara plenamente el mensaje y lo oyeran todas las naciones. Y fui librado de la boca del león. 18 El Señor me libraré de toda obra mala y me salvará llevándome a su reino celestial. A él la gloria por los siglos de los siglos. Amén.

Ya Pablo había dicho que "ansiaba verlo" (1.4), y ahora, ante su "inminente partida", quiere, como le repetirá en el v. 21, que Timoteo vaya "en seguida" a su lado (lo que se contradice con su exhortación a que realice su ministerio) y que le lleve a Marcos. Se siente abandonado, *solo acompañado por Lucas*. Sin embargo, en el v. 21 menciona a otros que están con él.

A pesar de la "inminente partida" de Pablo, sorprendentemente éste se preocupa de que le traigan pertenencias que se supone no va poder utilizar. ¿Las dejó en aquella casa porque iba a ser arrestado?

Los versículos del 9 al 15 no están incluidos en la liturgia de la misa del domingo C 30º

¿De qué ha sido librado concretamente? Pablo se presenta como encarcelado (1,8) y prevé su *partida inminente* (4,6) ¿entonces, cuál es esa boca de león? ¿que no hubo condena en una primera vista?

Los versículos del 9 al 15 no están incluidos en la liturgia de la misa del domingo C 30º

Un colaborador de Pablo. Aparece en Col 4,12 junto a Lucas. Y en Filemón 24 junto a Lucas y Marcos

Desconocidos Crescente, Carpo

Tito -que da nombre a una carta-, y los evangelistas Lucas y Marcos, son conocidos colaboradores de Pablo

¿A Éfeso a sustituir a Timoteo? Entonces, ¿por qué ha dado las anteriores instrucciones a Timoteo, más propias para Tíquico?

¿Quién es ese adversario tan dañino? ¿El mismo Alejandro que Pablo expulsó de la comunidad según 1 Tim 1,20 junto a Himeno, que se volvió a mencionar aquí en 2,17?

¿Se refiere a un encarcelamiento anterior o a una primera presentación ante sus jueces en su prisión actual? Si es en la actual ¿qué es de Lucas que está a su lado?

Mencionado en 1,16 como ejemplo de quien reconoce la cárcel de Pablo como consecuencia del Evangelio y le conforta.

19 Saluda a Prisca y Áquila, y a la casa de Onesíforo. 20 Erasto se quedó en Corinto; a Trófimo lo dejé enfermo en Mileto. 21 Procura venir enseguida a mi lado, antes de que llegue el invierno. Te saludan Eúbulo, Pudente, Lino, Claudia y todos los hermanos. 22 El Señor esté con tu espíritu. La gracia esté con vosotros.

El matrimonio misionero es conocido en el NT: Hechos, cartas de Pablo. Han estado en Roma, Corinto, Éfeso y Roma; acogiendo las asambleas de la iglesia en su casa.. Sorprende que estén en Éfeso ¿de nuevo?

Hermanos desconocidos, que acompañan a Pablo. Quizá cuando dice en v. 11 que "Lucas es el único que está conmigo", allí se refiere únicamente a sus colaboradores, sin contar los hermanos. Tres nombres están en latín, de lo que se deducen que eran romanos. Un tal Lino fue obispo de Roma posteriormente ¿es el mismo?

Repite la petición del v. 9, especificando que sea antes del invierno, para el cual le sería útil el abrigo que le encargó, si no es tan "inminente" su partida

En Hechos 20:4 se menciona a un Trófimo que viaja con Pablo justamente desde Éfeso hacia Troas. En 21:29 se vuelve a mencionar a Trófimo de Éfeso, que fue con Pablo a Jerusalén

Hay otras dos referencias a un Erasto:  
- En Hechos 19,22 un Erasto es enviado por Pablo a Macedonia, justamente con Timoteo.  
- En Rom 16:23 Pablo habla de un Erasto tesorero de la ciudad de Corinto, justamente donde dice aquí que "Erasto se quedó"  
¿Coincide con alguno de esos dos o con los dos?